

LA LIBERTAD

PERIODICO TRADICIONALISTA

Año I

TORTOSA 8 DE JUNIO DE 1901

Núm. 10

VIVA EL REY!

Es el grito popular que ha resonado en España durante quince siglos como expresión genuina de la voluntad nacional.

El Rey no es el hombre que pasa y muere, es la institución que permanece y vive con vida inmortal.

La verdadera realeza no es harapo de púrpura echado sobre los hombros de un pretoriano afortunado, ni estriba en el goce del mando y en el deleite que de su posesión resulta. Cruz pesada antes que afortunado beneficio, simboliza el deber más aun que el derecho.

Por eso Monarquía que no es cristiana, no es verdadera Monarquía.

El Rey que no empieza por declararse súbdito incondicional de Jesucristo, podrá ostentar los emblemas heráldicos de la realeza, pero no será rey verdadero, sino sombra y fantasma del Rey.

La soberanía con sus tres inenunciables atributos proclama la Monarquía como la mejor de las formas de Gobierno, y para el que sabe oír la voz que los grandes principios sociales hacen resonar en las cumbres de la filosofía y a lo largo de la historia, la *unidad* indivisible del poder soberano, que necesita ser superior y no constreñido en su propia órbita por nadie, dice *¡Rey! la perpetuidad*, que hace al progreso fecundo con la firmeza estable, que evita el movimiento desordenado, como una flor su perfume, exhala esta consecuencia, *Rey hereditario*, y la *limitación*, sello de todas las cosas finitas y condición de los humanos poderes, rechaza imperiosamente los absolutismos desbordados, y mientras condena al César, proclama la *autoridad del Rey*, contenida entre la frontera espiritual de la Iglesia y la frontera foral de la democracia cristiana, los confines de su dominio y las murallas de su imperio.

La misma naturaleza humana con sus prostraciones y flaquezas habla por la voz de la pasión rebelde pidiendo en nombre de la ambición de las riquezas y la ambición de los honores y la ambición del mando un lugar para la majestad soberana, exento de esas impurezas y donde el interés común y el personal, ligados por el deber, se concentren en solo un deseo y en un solo pensamiento.

Y si la paz reclama al magistrado augusto inmune de la pasión de partido, la guerra con el fragor de las batallas protesta contra el amovible delegado que la multitud eleva y destituye y reclama con acento imperio-

so al primer soldado, imagen viviente de la Patria, sucesor de los que acudieron al combate a los antiguos héroes para ver en él al natural abanderado de un pueblo que sucumbe el día de su Guadalete o se levanta el día de su Covadonga.

Así es que gritar ¡viva el Rey! vale tanto como gritar ¡viva la Patria! Y cuando esta Patria es España, equivale a decir ¡viva la Iglesia!

Pues la Iglesia y la Monarquía, la Cruz y el cetro, al cruzarse hace trece siglos en los Concilios toledanos, formaron el arco de triunfo bajo el cual ha pasado el río de nuestra historia, reflejando en sus ondas la hermosura de los cielos y repitiendo con el rumor de sus aguas esta frase, que será la última que pronuncie España, resumiendo sus amores, sus recuerdos y sus esperanzas: ¡Viva el Rey!

JUAN V. DE MELLA.

Reorganización

Las medidas de rigor empleadas por los gobiernos *liberales* contra los carlistas, a raíz de los sucesos de Badalona, ordenando el cierre de círculos, la suspensión de periódicos y el encarcelamiento de personas completamente ajenas a aquel movimiento fraguado por jugadores de Bolsa, produjeron como resultado inmediato un quebrantamiento harto sensible en nuestras filas, más acentuado por contrastar en una época en que los partidos radicales extremaban su campaña violenta contra las órdenes religiosas.

Pero la comunión tradicionalista, educada en la escuela del sacrificio en su más alto grado de abnegación, no podía ni debía desmayar; y a la natural sorpresa de una persecución injusta, ha seguido la reacción vigorosa, encauzando las cosas a su anterior estado y aun produciendo nuevos gérmenes de vida, porque las heridas que recibe el árbol secular de nuestras tradiciones, no le causan daño y de ellas brotan nuevos retoños proclamando su inmortalidad.

¡Dios lo quiere! decimos como los antiguos cruzados, y ante el ruin apóstata y ante el enemigo descubierto, ese grito que la convicción robustece y el entusiasmo difunde, será la consigna guerrera que nos aliente hasta morir.

Carlistas de la provincia de Tarragona, los que habéis cumplido como buenos en la lucha electoral, los que fieles a vuestros juramentos, os honráis con la ejecutoria de la lealtad, y

más valientes y más decididos que nunca, proclamáis a la faz del mundo las ideas que nos inculcaron nuestros padres; ha sonado la hora de la reorganización que ha de llevar aparejada la propaganda, a la manera del sol que tras de rasgar las nubes, baña la tierra con destellos de luz esplendorosa.

Querer es poder. La voluntad obra prodigios; la fe traslada los montes. ¿Empecemos?

Colegio de la Sagrada Familia

Otra vez los tiernos parvulitos y señoritas alumnas del Colegio de la Sagrada Familia han demostrado en los exámenes celebrados en los días 2, 4 y 5, el interés y trabajo que se toman las muy ilustradas Profesoras, Hermanas de la Compañía de santa Teresa de Jesús, en formar a sus alumnas en la virtud, en las letras y en lo que propiamente concierne a toda señorita destinada a ser con el tiempo una verdadera ama de gobierno.

Nuestro bondadoso Sr. Obispo que no poco empeño se toma en la formación verdadera de la niñez y de la juventud, ha asistido a dichos exámenes todos los días, habiendo asistido también a algunos actos nuestras autoridades civil y militar. Con pleno conocimiento y admirable soltura contestaban las señoritas alumnas a las preguntas que sobre varias asignaturas les hacían sus dignas Profesoras, así como a las dificultades que les proponían algunos de los señores que formaban la presidencia; los parvulitos y parvulitas fueron el encanto de todos los concurrentes. Todo ha tenido un resultado el más satisfactorio, no sólo lo principal, esto es, la parte de exámenes, si que también lo accesorio, esto es, la recitación de poesías, diálogos, discursos y cantos con que estos fueron amenizados. Entre los cantos mereció plácemes y aplausos uno dedicado a la Sagrada Familia, composición de D. José Abarcat, quien lo dirigió y acompañó al piano; por ella damos nuestra más cumplida enhorabuena.

No pudiendo detallar estos brillantes actos por las condiciones de esta publicación, nos limitamos, además de lo dicho, a felicitar muy de veras a las señoritas alumnas que en ellos han patentizado su aplicación y comportamiento, así como también a las Reverendas Hermanas Profesoras por el desvelo e interés con que han sabido formar a sus discípulas.

En Ferrerías

Hermosa, y más que hermosa solemnemente, fué la función que se celebró el domingo próximo pasado en la Capilla de Ferrerías para solemnizar la despedida a la Virgen Madre de Dios en el poético mes que se la consagra.

La pequeña iglesia presentaba un aspecto encantador. Por doquiera se esparcía la vista, flores, damascos, arcos de verde follaje, guirnaldas, arañas ricamente adornadas de rosas y claveles, parecían transportar nuestra imaginación a aquella celestial morada, donde entre nimbos de luz y armoniosas melodías es cantada la gloria de la Inmaculada Virgen.

A las 7 de la mañana, se celebró la misa en la que comulgaron por vez primera los niños y niñas del arrabal; fué el celebrante el M. I. Sr. Dr. don Jaime Cararach, dignidad de Maestrescuela de esta Catedral, el cual dirigió una sentida plática a los niños.

La función de la tarde empezó a las seis y media, cantándose por la Capilla de música de la Catedral un hermoso trisagio y varias letrillas, subiendo luego a la Sagrada Cátedra el Dr. Cararach, que improvisó un hermosísimo discurso basado en el conocido cántico popular:

¡Oh María, Madre mía,
oh, consuelo del mortal,
amparame y guíadme,
a la patria celestial!

Estuvo el Dr. Cararach verdaderamente inspirado al hablar del amor de las madres para con sus hijos, teniendo párrafos tan conmovedores que arrancaron lágrimas a la distinguida concurrencia que llenaba la capilla. Concluida la función religiosa, recitáronse varias poesías a la Santísima Virgen, por las niñas María de la Cinta Esperanzí, Nieves Estrada, María Fort, Cinta Flores, Carmencita Alguero, Ferranda Vaquer, Carmen Forés, Cinta Roig, Carmen Bedós, Cinta García y otras.

No debemos concluir esta reseña sin felicitar antes al Reverendo D. Manuel Beltrán, quien no perdona sacrificios para que Ferrerías sea la primera en cuanto al culto de la Santísima Virgen se refiere; Ella le dará su galardón en el cielo, y el gran cariño que los habitantes de Ferrerías le profesan, bien puede servirle de recompensa en la tierra.

También merece especial mención la Capilla de música de la Catedral, que galantemente se ofreció a tomar parte durante todo el mes de Mayo, sin remuneración alguna, guiados solamente por amor a María. A todos ellos nuestra felicitación entusiasta.

CARTA

de la Excm. Sra. Marquesa de Tenerife al director de «El Faro de Puig Agut.»

«Sr. D. Ramón Madirolas y Codina Manlleu.

Mi querido amigo: He leído con gusto el número dedicado a Valeriano y a mi humilde persona.

Se lo agradezco mucho. Es muy curioso, muy culto y lleno de amor de Dios.

Que El bendiga su obra; mientras tanto, del fondo de mi alma envío un ¡viva! al Sagrado Corazón de Jesús y a su estimado Puig Agut.

Con afectos de Valeriano y de Fernando, su afectísima,

La Marquesa de Tenerife.

Madrid 22 de Mayo de 1901.

P. D. Acabo de leer su folleto.

«Las dos xéxas» (poesía), es muy linda y honra a su autor.

En cuanto a Puig Agut, yo encuentro que al buen Jesús le sabrán a miel las oraciones desde allí. El corazón alejado de la tierra se dispone mejor para Dios; el alma se eleva más y las oraciones son más puras.

Toda para el Sagrado Corazón, Teresa.

Celebramos de todas veras que la distinguida esposa del general Weyler lance a los vientos el grito santo de «¡Viva el Sagrado Corazón de Jesús!»

No recordamos haber oído esta exclamación sublime en labios de ninguna otra esposa de un ministro, a pesar de ser España la nación católica por excelencia y católica la Religión del Estado.

Hermoso ejemplo es el de la ilustre marquesa de Tenerife, que ojalá tuviera muchas imitadoras.

Reciba la virtuosa dama nuestra más sincera enhorabuena.

A las anteriores líneas, que copiamos de nuestro querido compañero el *Correo Catalán*, añadimos nosotros de todo corazón nuestros plácemes a tan noble y católica señora, cuya carta es un precioso testimonio de la fe y las virtudes que adornan el corazón de la señora marquesa de Tenerife.

Nobleza de un general carlista

Hallábanse en Muruarte de Reta 26 ingenieros y 14 obreros liberales a las órdenes del capitán D. Honorato de la Saleta y del teniente Soto, cuando pasó por allí Dorregaray con todas sus fuerzas. Mandó el general carlista a su ayudante Vallecerrato a que intimase la rendición al jefe de la fuerza, que se mantenía sin hacer fuego.

—Los ingenieros no se rinden jamás,—contestó Honorato.

—Sois un valiente—le replicó Dorregaray,—pero tendré que atacaros, y mis fuerzas son treinta veces mayores.

—No importa—exclamó el capitán,—moriremos.

En vista de tan heroica resolución,

Vallecerrato estrechó su mano y volvió al lado de Dorregaray.

Fácil le hubiera sido a éste exterminar a los ingenieros, pero le admiró mucho la entereza de tan microscópica fuerza, y ordenó que nadie hiciera fuego a aquellos 42 valientes.

Siguieron los carlistas su camino sin disparar un tiro, y los liberales vieron con asombro la caballeresca generosidad de Dorregaray.

Religión

Nuestro Obispo Senador

En la elección por compromisarios, verificada el domingo en Tarragona, ha sido elegido Senador por esta provincia eclesiástica nuestro Excelentísimo Prelado.

Enviámosle nuestra enhorabuena por la merecida distinción de que ha sido objeto por parte de los Excelentísimos Cabildos catalanes.

—La novena de San Onofre que todos los años se celebraba en la iglesia de San Antonio, y empezaba el día 4 del actual, ha sido trasladada para igual día del mes de Julio.

—Con toda solemnidad ha sido consagrada y nuevamente abierta al culto la esbelta Catedral de León, gloria de la capital castellana y admiración de todos los amantes del arte.

A las fiestas que con tal motivo han tenido lugar han asistido el Rmo. Arzobispo de Burgos y los Rdos. Obispos de León, Santander, Vitoria, Burgo de Osma y Palencia, los Ministros de la Guerra e Instrucción pública y muchas personas conocidas.

La fiesta religiosa del día 28 fue muy solemne. Ofició de Pontifical el Rdo. Obispo de Vitoria, y pronunció un elocuente sermón el Rmo. Arzobispo de Burgos.

Todas las referencias coinciden en hacer grandes elogios de la restauración de esta joya arquitectónica, en la que han intervenido varios arquitectos. El iniciador de esta gran obra fue D. Juan Madrazo, y el que la ha puesto feliz término ha sido el conocido arquitecto y excelente católico don Juan Bautista Lázaro, a quien, con justicia, dedican todos grandes elogios.

Las vidrieras, que constituyen el principal adorno de la basílica y que son obra del Sr. Lázaro, han llamado justamente la atención de cuantas personas las ven, y están mereciendo calurosos elogios. Son una verdadera obra de arte.

—La Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y santa Teresa de Jesús celebrará mañana, a las once, en la iglesia de San Antonio, junta general de asociadas para tratar asuntos relacionados con las solemnidades del vigésimo quinto aniversario de la fundación de la Compañía de santa Teresa de Jesús, dedicación de su primer templo y bendición de la nueva Casa-Noviciado.

—Lujosamente editado, hemos recibido el programa de las solemnidades religiosas que la Compañía de santa Teresa de Jesús celebra con

motivo de las bodas de plata del Instituto, dedicación de su primer templo e inauguración de la Nueva Casa Noviciado.

En la imposibilidad de copiarlo detallado, sólo diremos que dichas solemnidades principiarán el próximo jueves con la bendición solemne de la nueva iglesia y Casa Noviciado por nuestro Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo. El día 14 misa de Comunión a las 7 de la mañana por el Excmo. Sr. Obispo de Palencia y renovación de votos de las Hermanas Profesas de la Comunidad. A las nueve misa de Pontifical por el Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa, ocupando la Sagrada Cátedra el Excmo. Sr. Obispo de Palencia.

Por concesión especial de la Santa Sede, al final de la misa, su Ilustrísima dará la bendición Papal. A las 5 y 1/2 de la tarde con exposición de S. D. M. solemne Trisagio, sermón por el M. I. Sr. Dr. D. Francisco J. Marsal Canónigo Magistral y Vicario General de Zamora y canto del *Te Deum*.

El sábado, día 15, principiará la novena con misa de Comunión a las 7, oficio solemne a las 9, principiando los actos de la tarde a las 5 y 1/2, excepto este día que serán a las 4.

Los oradores sagrados son los indicados en nuestro número anterior, y en el próximo, Dios mediante, publicaremos algunos otros detalles del programa.

Con ocasión de tan espléndidas fiestas nos honrarán con su visita, entre otros, D. Juan Bta. Altés, los Doctores Morlá, Forcada y Elies y el M. I. Sr. D. Santiago Sevillano Canónigo Doctoral y Vicario general de Ciudad Rodrigo.

A este que se puede llamar acontecimiento religioso, se asociará Tortosa entera, que profesa especialísima devoción a la insigne Doctora de Avila.

—Hoy ha celebrado por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa en la iglesia de la Purísima Concepción, nuestro estimado amigo el virtuoso Presbítero D. Juan Estruel.

Le han apadrinado en tan solemne acto el rico comerciante D. Cristóbal Nicolau y su hija la señorita María de la Cinta.

El M. I. Sr. Dr. D. Rafael García ha ocupado la cátedra del Espíritu Santo, y con palabra elocuente y conceptos elevados, ha hecho una brillante apología del Sacerdocio católico.

Felicitemos cordialmente al misacantano y a su apreciable familia, deseando que el Señor derrame sobre el primero abundantes gracias, para que siendo digno Ministro suyo en la tierra, conquiste muchas almas para el cielo.

—Mañana se celebrará en la Iglesia Parroquial de Santiago la función del *Corpus Christi*.

A las 9 misa solemne en la que se expondrá a S. D. M. La función de la tarde será a las 4. Después de cantadas Vísperas, se practicarán los ejercicios propios del día y saldrá la procesión que recorrerá las calles de dicha Parroquia, terminándose con la reserva y bendición solemne del Santísimo Sacramento.

—Continúa en la Iglesia de San Juan la novena en obsequio del Sagrado Corazón, durante la misa que se celebra a las 6 y 1/2.

Política

Las elecciones en Tarragona

Gratamente impresionado por el resultado de la última elección en esta circunscripción de Tarragona-Reus-Faiet, escribo para comunicarle el triunfo obtenido y exponerle las consecuencias que del mismo han de seguirse, en mi pobre concepto.

Hemos ido a la lucha completamente solos, sin alianzas de ningún género con partido alguno político, mientras nuestros adversarios se han prestado mutuo apoyo, favoreciéndose cuanto han podido, por medio de candidaturas combinadas, y propagando toda clase de noticias y falsedades para lograr que nuestros amigos votaran las candidaturas liberales. Mas a pesar de ello no han conseguido contrarrestar los esfuerzos de nuestros animosos correligionarios, que, en su mayoría, obedientes a la voz de nuestro augusto Jefe, han acudido a depositar sus sufragios a favor del candidato que merece sus simpatías, en pro del señor marqués de Tamarit.

La presión oficial ejercida para favorecer a los candidatos ministeriales por una parte, y por otra la falta que han cometido muchos correligionarios en algunos pueblos importantes no acudiendo a las urnas con la solicitud que debieran, seguramente confiados en que no había necesidad de extremar los esfuerzos, nos han hecho perder el primer lugar en la elección. Sin embargo, el triunfo resulta colosal, pues se ha conseguido derrotar a todos los candidatos de oposición, entre los que se cuenta el conocido republicano D. Francisco Pi y Margall.

En la última lucha hemos visto aparecer tendencias y manifestarse simpatías que nos han producido gran consuelo, simpatías y tendencias que la victoria ha de aumentar y hacer más ostensible, y que han de producir consecuencias importantes en esta provincia.

Por primera vez el Clero de la capital ha acudido franca y abiertamente a depositar en las urnas los sufragios en favor de la candidatura carlista, y lo propio han hecho los socios del Círculo Católico de Reus, comprendiendo sin duda que nuestra comunión, representada en estas elecciones por el señor marqués de Tamarit, es ante todo y sobre todo católica, y que los diputados afiliados a la misma han de ser los defensores más acérrimos de la Iglesia y de las Ordenes religiosas.

La agrupación de entidades católicas al núcleo principal y más potente, cual lo es el formado por nuestra comunión, significa un gran paso dado para conseguir la tan deseada unión de los católicos, no sólo en el terreno religioso, en el cual siempre hemos estado unidos, si que también en el

político, que es donde conviene anar voluntades y sumar fuerzas.

Nuestro programa es completo; la forma de Gobierno á que aspiramos, hartó sabida, y nuestro Jefe es indiscutible, pues le asiste la fuerza del derecho para hundir y acabar con el derecho de la fuerza que impera y gobierna en los tiempos actuales.

Abran los ojos los hombres de buena voluntad, despójense del amor propio que tantos estragos ha causado, y todos unidos bajo la salvadora bandera que lleva escrita en sus pliegues las palabras Dios, Patria y Rey, conseguiremos ver realizados los deseos de matar la Revolución que animan á nuestro augusto Jefe.

Para conseguir esto, es porque los carlistas se imponen el sacrificio de presentar su candidatura en esa lucha llamada legal, del propio modo que, cuando las circunstancias lo exijan, acudirán al terreno que convenga y ofrecerán sus vidas y haciendas, como lo han hecho cuando así lo han demandado la Religión y la Patria.

Por ello han sido innumerables las felicitaciones y muestras de simpatía que ha recibido nuestro distinguido amigo y querido correligionario durante los días que han seguido á su elección, no sólo de nuestros amigos políticos, si que también de otras personas que no comulgan en nuestro credo.

Prueba evidente de cuanto acabamos de decir son las muchas visitas, las cartas de felicitación y los telegramas acumulados en el domicilio del señor marqués, así como también el buen número de correligionarios que le acompañaron á presenciar el escrutinio general, entre los cuales se contaban los tres diputados provinciales carlistas, los representantes y jefes de nuestra comunión en la mayor parte de los pueblos importantes de la provincia y otras distinguidas personalidades que no ejercen cargo oficial, y sobre todo el entusiasmo con que fué aclamado y vitoreado nuestro distinguido amigo al ser proclamado diputado electo por la circunscripción.

Una de las Sociedades corales de esta capital obsequió en la noche del jueves con una serenata al nuevo diputado, reuniéndose con tal motivo en el domicilio del señor marqués gran número de sus amigos políticos y particulares, siendo todos obsequiados con dulces, licores y habaños, y saliendo todos muy complacidos y satisfechos de la galantería y distinción con que fueron acogidos.

Queda de usted afectísimo s. s. y correligionario q. b. s. m.—El Corresponsal.

Tarragona 25 Mayo 1901.

Literatura

ORO VIEJO

GLOSA

Ya toda me entregué y di, y de tal suerte he trocado, que mi Amado es para mí, y yo soy para mi Amado.

Cuando el dulce Cazador me tiró y dejó rendida,

en los brazos del amor mi alma quedó calda. Y cobrando nueva vida de tal manera he trocado que mi Amado es para mí, y yo soy para mi Amado.

Tírome con una flecha enarbolada de amor y mi alma quedó hecha una con su Criador; ya yo no quiero otro amor, pues á mi Dios me he entregado, y mi Amado es para mí y yo soy para mi Amado.

SANTA TERESA DE JESÚS.

PARNASO TORTOSINO

EPIGRAMAS

El presumido don Pío con un burro tropezó, y sin querer así habló: —Perdone usted, hermano mío.

—Soy todo un hombre afamado, decía el fatuo don Hugo; y la razón yo le he dado porque sé que no ha catado en seis días ni un mendrugo.

JOSÉ MARÍA PAULL.

MESA REVUELTA

A mi amigo el nuevo sacerdote Ldo. D. Juan Estruel Espuny O. D.

Por fin... Seis meses há ya que te espero.

Seis meses el acero pendiente llevo de mi cinto en vano, ¡en vano, si! pues débil é insegura ni aún la empuñadura de él se ha atrevido á acariciar mi [mano.

¡Ah! en tanto que el impio al justo [oprime, y el justo llora y gime, y crece la impiedad, y la fe amaina, ¿no es crimen que el acero de un soldado [dado de Cristo sepultado permanezca entre el mocho de la vaina?

¡Soy un cobarde! Pero ya contigo, mi valeroso amigo, me lanzo decidido á la palestra. ¡Ya no temo, ya no! ¿Ves cómo brilla desnuda la cuchilla en mi ayer temblorosa, hoy fuerte [diestra?

Dos lustros y dos años van cumplidos desde los aguerridos [dos invictos Operarios Diocesanos te enseñan á vencer... ¡Sonó la hora!... ¡Demuestra, pues, ahora que sus esfuerzos no resultan vanos!

¡Enseñame á luchar! Tras de tu labor, ¿cómo lograré [huella no hará en mi pecho mella ni el són de los cañones fragoroso ni el brillo del acero refragante: tú eres un valiente, ¡y el valor, por fortuna, es contagioso! TOMÁS BELLPUIG, Pbro.

Crónica

—Si no recuerdo mal, V., in illo tempore, solía escribir trabajos literarios y artículos políticos que revelaban al escritor de altos vuelos, al polemista temible, al campeón fogoso de la buena causa. ¿No es cierto, amigo mío?

—Hombre, yo le diré. Por mera afición he emborrinado alguna cuartilla, pero de esto hace mucho tiempo.

—¡Por ahí duele! ¿Y no le parece á V. que hoy, con mayor motivo que antes, debería enristrar la pluma y ponerla al servicio de la Iglesia tan perseguida, de la Patria tan vejada, del Rey que vive en el Destierro por no haber querido transigir con la Revolución y es la sola esperanza que nos resta para que España vuelva á ser grande y poderosa á la sombra de la bandera de nuestras santas tradiciones?

—Si, pero... —Ese pero es la remora maldita de la iniciativa saludable, del trabajo provechoso, de la propaganda eficaz. ¿Pero qué? vamos a ver.

—Las ocupaciones... el deber... —Que no lo impiden darse una vida regalona. ¿No escribía V. en otros tiempos? ¿No puede dedicar un cuarto de hora al día, menos aun, una hora á la semana, para coadyuvar á la misión tan importante que desempeña el periodista católico en los actuales momentos? Si el enemigo gana terreno y bien pertrechado se dispone á refirir la gran batalla, ¿no es criminal y vergonzoso el cruzarse de brazos mirando impasible la obra destructora de la impiedad?

—Si, pero... —¡Y dale con los peros y con las castañas piñongas!

—Echóse encima de rondón la calorosa temperatura estival, y con ella salen á relucir entre algunos vecinos costumbres y hábitos que colocan á nuestra ciudad á un nivel muy por debajo del último villorrio. Héte aquí que sin ningún escrúpulo, contraviniendo ordenanzas municipales y burlándose del derecho del transeunte, algunos industriales despreocupados invaden las aceras con útiles y objetos, otros las ocupan para arrellanarse en sillas y tomar el fresco, formando corrillos y tertulias, obligando á caminar por el arroyo á los que transitan... ¿Hasta cuando persistirán tan notorias y perjudiciales infracciones de la ley y del buen sentido? Hasta que la Autoridad local, celosa del buen nombre de Tortosa, se empeñe en hacerlo comprender á los que olvidan que las aceras son para el transeunte y no para exponer géneros y artefactos ni para conclaves callejeros, respetando incóncusos y evidentes derechos, reconocidos en todas las poblaciones de alguna importancia.

¡Duro con esos relapsos contraventores, pues que para algo se escribieron las ordenanzas municipales!

—Notable bajo todos conceptos es la compañía dramática que actúa en el Teatro Principal, y aun siendo los actores que la componen muy dignos del aplauso que les dispensa el público tortosino, se destaca con marcado relieve la actriz doña Amparo Guillen de Rivelles, porque es artista de corazón y de talento.

Esta noche se representarán la comedia en tres actos y en prosa, obra póstuma de don José Feliu y Codina, denominada *La real moza*, y el juguete cómico en un acto y en prosa que lleva por título *Vestirse de largo*.

—Ha sido promovido a teniente fiscal de Palma de Mallorca D. Enrique Roig, Juez de instrucción de este partido.

—Mañana desde las seis á las ocho de la tarde, la banda *Lira Dertosenense*, por disposición del Alcalde D. Miguel Bau, tocará en nuestro parque las mas escogidas piezas de su repertorio.

—La Alcaldía ha publicado un bando recordando á los vecinos el deber en que están de tomar las cédulas personales correspondientes al presente año. A fines de este mes termina el plazo reglamentario para proveerse de ellas. Los morosos quedarán, pasado el tiempo, sujetos á lo que determina la Instrucción vigente.

En otro bando se hace saber que durante quince días, á partir del día 3 del actual, se cobrará sin recargos el reparto de aceite y sal y consumos del extraradio, así como también los repartos de carros y canalones pertenecientes al año 1900 y atrasos. Pasado el plazo se cobrará con apremios.

—En el número próximo daremos cuenta de algunos libros que se han recibido en esta Redacción.

—El martes falleció en la Casa noviciado del arrabal de Jesús de esta ciudad, la Rda. Madre Generala de las Hermanas de Nuestra Señora de la Consolación Sor Clara Rojals y Pi qué, de 60 años de edad y 35 de religión.

¡Dios habrá premiado con el galardón eterno á ese Ángel de la Caridad, modelo de las más altas virtudes!

—Según manifiesta la Dirección General de Correos y Telégrafos, los días fijos de salida de la correspondencia dirigida á Cuba y Puerto Rico son:

Para Cuba.

De Santander el 18.

De Cádiz el 30.

De Coruña el 20 de cada mes. En el resto del mes se remitirá al Ambulante del Norte para seguir la vía de Nueva York.

Para Puerto Rico.

De Burdeos el 19; de Cádiz el 15 y 30 de cada mes.

—Verificados en la Catedral los ejercicios de oposición para proveer una plaza de salmista, ha sido agraciado con el cargo D. Pedro Monserat, minorista. Sea enhorabuena.

—Ha sido nombrado arquitecto municipal de esta ciudad D. Francisco Mora, cuyo cargo había desempeñado dicho señor anteriormente.

—Cada día va enriqueciéndose el museo municipal de antigüedades con nuevos objetos de inapreciable valor histórico.

En los cimientos que están abriéndose en el solar de la Merced se han encontrado en abundancia fragmentos de cerámica árabe, romana y barro saguntino, con labores y perfiles de gusto delicadísimo, trozos de cristal, *tégulas* romanas y anforitas, una de ellas en buen estado de conservación, varias monedas de cobre y una de oro, perteneciente al primer siglo de nuestra era, con el busto de Nerón antes de ser proclamado Emperador.

Entre los hallazgos, el más notable es el de algunas sepulturas de remotísima antigüedad. En una de ellas, perfectamente construida con paredes de mampostería y abovedada, recubierta toda ella de hormigón con casquijo, se ha encontrado un esqueleto que media 2'20 metros de largo.

—*El Pueblo*, periódico prohibido por el Prelado de Valencia, y órgano de Blasco Ibañez, publica el otro día una protesta de la Sociedad espiritista *Faro de Paz* por las palabras vertidas en el púlpito de la capilla de la Virgen de los Desamparados por el predicador P. Garin, el cual aconsejó á los católicos que *asesinasen á Blasco Ibañez*.

La *Voz de Valencia*, comentando esta atrocidad, dice:

«Sepan todos que el P. Garin ni dijo tales palabras ni pudo decir las, entre otras cosas porque... ni siquiera ha predicado en todo el año en la capilla de la Virgen de los Desamparados.»

Verdaderamente deben intervenir en este asunto, como piden los espiritistas y los revolucionarios de Blasco, el Gobernador y el Fiscal de S. M.

—Pero es para aplicar la ley á los que por modo tan escandaloso y grosero difaman á religiosos respetables.

Impo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

GRAN SURTIDO DE MISALES, BREVIARIOS, SEMANAS SANTAS Y ESTAMPAS DE PRIMERA COMUNIÓN

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 1'50 á 100 pesetas ejemplar

Librería de Francisco Mestre
Rosa, 11.--TORTOSA

Gran fábrica de bebidas gaseosas de **Enrique Zaragoza**
San Blas 11.—TORTOSA.
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro.
GENEROS EXISTENTES
Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos clase 2.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.
Zarzaparrilla, clase 2.
Brea Munera con esencia, clase 1.
Cerveza alemana tónica y de gran pureza.
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:
Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.
Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

HIPOFOSFITOS CLIMENT
SALUD
CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia
Exigiese el legítimo jarabe marca 'SALUD'
ÚNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

Juan José Cicala

Medico cirujano Oculista

Con un auxiliar en su clinica de cuarenta años de práctica de **Homeopatía pura.**

Tortosa calle Arsenal y Ebro.
Consulta de 8 á 12 y 6 á 8.

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.

Redacción y Administración:

Plaza del Hospital, 5, Tortosa.

Almacén de drogas y coloniales
DE **ENRIQUE CARPA**

DEPOSITO de los tan nombrados «CONFITOS CARPA» para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo.

El Lisol

Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.

AZUFRE FLO. Y FLORISTELA, puro garantido, SULFATO de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid.

En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thés Salchichon de Vich, Buñifarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y P.P. Benedictinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

RELOJERIA

DE **Angel Costa**

Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y niquel desde 10 á 100 pesetas.

Composturas de todas clases con prontitud y perfección.
Se garantizan por un año.

Gran sastrería **Iberica**

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños, Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

Taller de escultura en madera y marmoles

DE **IGNACIO BELTRI**

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

ROSA 18, TORTOSA.

GRAN TALLER

DE **Ebanisteria, Silleria**

y depósito de muebles de todas clases

DE **MANUEL PANISELLO Y Cia.**

Calle de Moncada, 16 y Cármen 2,

TORTOSA

BARATURA NUNCA VISTA

En este establecimiento, encontrará el público, á precios ventajosísimos, toda clase de efectos para mobiliario de una casa.

Unica casa para el arreglo de salones. Esta puede combatir, por los medios con que cuenta, con las principales que á la misma industria se dedican en las capitales más populosas.

Economía en los precios, perfección en los trabajos, materiales de clase superior, gusto en todo.

NOTA.—Se construyen, garantizada su solidez y á satisfacción del comprador, toda clase de muebles, superiores en calidad é inferior en coste, á los adquiridos en Fabrica.—Se hacen asimismo todo género de reparaciones.

Calle de Moncada, 16, y Cármen, 2,

TORTOSA

HOJALATERIA

DE **Eduardo Lluch**

Plaza de la Catedral, 1,

MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55% de economía.

Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

Sombrerería «LA ECONOMICA»

DE **Antonio Delsors**

—3, Ciudad, 3,—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

— 3, CIUDAD, 3 —